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财经综合

Domestic Economy

河南产交所遭遇三大难题 能否如期复牌存疑

证券时报记者 侯默默

本报讯 实际交易

6

天的国家区域

性（河南）中小企业产权交易市场因涉

嫌变相证券交易，违反《证券法》、《公司

法》、《企业国有产权交易操作规则》、

《公司登记管理条例》等多项法律法规，

被紧急叫停。 据消息人士透露，现在河

南省已组成了包括发改委、工商、工信、

证监等多部门的联席小组，共同商讨解

决方案。 此前， 河南产权交易市场被责

成暂停交易一个月， 目前能否如期复牌

尚存疑问。

股东人数冲破 200 人高压线

根据公司法第七十九条规定， 设立

股份有限公司， 应当有二人以上二百人

以下为发起人。 《国务院办公厅关于严

厉打击非法发行股票和非法经营证券业

务有关问题的通知》 规定： 向不特定对

象发行股票或向特定对象发行股票后股

东累计超过

200

人的， 为公开发行， 应

依法报经证监会核准。 同时严禁任何公

司股东自行或委托他人以公开方式向社

会公众转让股票。 向特定对象转让股

票， 未依法报经证监会核准的， 转让

后， 公司股东累计不得超过

200

人。

因此， 未上市的股份有限公司股东

人数就限定在

200

人之内。 如果按照河

南省产权交易市场的交易方式， 公司股

东人数很容易冲破

200

人高压线。 而河

南省产权交易市场对此并无规则及技术

上的说明和限制。

此外， 根据公司法第一百四十二条

规定： 发起人持有本公司股份， 自公司

成立之日起一年内不得转让。 公司公开

发行股份前已发行的股份， 自公司股票

在证券交易所上市交易之日起一年之内

不得转让。 而目前在产权交易市场挂牌

的

41

家企业， 多数股份制改造发生在

今年， 甚至有一些公司是在今年

10

月

份。 因此不可避免地出现了发行人在一

年内转让产权的普遍现象。

涉嫌违反国有资产管理规定

河南省产权交易市场挂牌企业除了

民营资本外， 也有国有企业， 甚至有一

些是国有控股企业。 因此这又涉嫌违反

我国对于国有资产管理规定， 并造成国

有资产流失。

例如挂牌企业灵宝金业的挂牌公告

书中， 对股东情况表述如下： 灵宝市金

源矿业有限责任公司持有

1086

万股，

持股比例为

94.44%

； 另有三名自然人股

东持有

5.56%

。 而处于绝对控股地位的

灵宝市金源矿业有限责任公司是一家地

方国有资本控股的企业， 在当地国资中

份量较重。

对于国有资产的转让与流通， 《中

华人民共和国企业国有资产法》、 《企

业国有资产监督管理暂行条例》、 《企

业国有产权转让管理暂行办法》 以及去

年国资委颁布的 《企业国有产权交易操

作规则》， 均作出严格的管理规定和操

作流程限制。 例如必须要经过决定或

批准、 清产核资及财务审计、 必须经

有资质的评估机构评估、 公告， 签订

合同、 审批备案、 产权变更登记等程

序都不可或缺。 其中最为重要的是进

行资产评估和选择国家指定的产权交

易平台。 而且， 将一揽子资产拆分转

让的作法， 也不符合规定。 对凡此问

题， 据称目前河南省产权交易市场操作

底线是 “只要得到当地国有资产管理部

门的许可即可”。

交易市场合法性遭质疑

虽然暂停公告是由河南省工信厅下

发的。 但是据工信厅办公室介绍， 这是

由当地政府作出的决定。 而据坊间人士

称， 此次叫停源于有关监管部门的一封

函件。

在采访中， 记者发现， 当前中小企

业产权交易市场的合法地位也遭到质

疑。 首先， 从河南省产权交易所的性

质来看， 除了政府占

30%

左右股权外，

其他均为私人股本， 是当前国内

5

家

试点产权交易单位中私人股本占比最

高的。

其次， 交易所设立依据不足。 当

前交易所设立的依据主要有两个文件：

一个是工信部企业

[2009] 527

号文，

《关于开展区域性中小企业产权交易市

场试点工作的通知》， 另一个是工信厅

企业 【

2010

】

134

号文件 《关于河南省

开展区域性中小企业产权交易市场试

点实施方案的复函》。 后一文件下发时

间是今年

7

月

6

日， 据看过此文件的

律师说， 这个复函的发文单位并不是

工业和信息部， 而是工业和信息化部

办公室。

据知情人士透露， 在产权交易市

场筹备过程中， 其合法性就一直遭到

质疑。 河南省工信厅在工作简报中表

示， 工信部的复函将消除社会对产权

交易所合法地位的质疑。 而现在对于

产权交易所地位合法性质疑再次甚嚣

尘上， 在采访中， 有两家挂牌公司负

责人猜测， 可能是因为交易所的地位

问题， 导致了此次叫停。

2万人开户 投资者冀望直通创业板

证券时报记者 侯默默

本报讯 在开市仅

10

天的时间里，

目前河南省中小企业产权交易市场开

户人数已达

2

万。 在暂停交易后， 仍

有不少投资者前去营业部咨询情况或

者是办理开户。 而投资者热衷于产权

交易， 一个重要原因是看重挂牌公司

未来可能转板到创业板。

本月

25

日， 在河南鼎瑞中小企业

产权交易有限公司经七路营业部， 记

者正好碰到一位前来开户的投资者老

王。 当得知交易所暂停交易后， 他显

得有些失落。 “现在只是暂停交易，

一个月以后又可以重新交易了。 停牌

主要是前期准备工作没有做好， 现在

正对发现的问题做修补。” 营业部的工

作人员告诉他。

当记者问及为何如此积极来开户

时， 老王讲道： “从报纸上了解到这

是一个国家试点， 主要的推动者为此

努力了八年！ 目前试点总是有些困难

在里面， 想当年沪深交易所， 当时估

计也和这个市场差不多。”

旁边的营业部工作人员接上话茬

道： “这个市场其实和沪深交易所差

不多。 只是一个交易的是股票， 一个

是产权。”

“股票和产权有啥区别啊？” 记者

问道。 老王说， “现在投资产权， 以

后企业转板去创业板， 股价很快就涨

起来了。”

记者随即问道： “转板？ 有可能

吗？” 营业部工作人员回答说： “怎么

没有可能？ 以后市场发展好了， 企业

就直接转移到了创业板， 甚至主板了。

关键是要看市场的发展状况。” 老王也

附和说， “我感觉是有可能的， 要不

怎么说产权交易呢？”

对于记者的 “现在投资产权， 不

怕风险大吗” 提问， 营业部工作人员

说， “当年深交所和上交所开始时，

也面临一系列问题， 并且所有投资都

会有风险。” 老王也表示， 河南产权

市场是一个试点， 听说是国务院重点

鼓励支持这个试点的发展， 以后应该

会很好的。

在郑州采访期间， 记者了解到挂

牌企业多是当地工信局发通知到企

业的。 企业如果表示感兴趣即参加

随后一系列快节奏的挂牌流程。 据

多家挂牌企业负责人表示， 他们都

是主动参与的， 且非常看好这个市

场。 同时也表示， 自己的企业非常

优秀， 称 “这个市场不是谁想上就

能随便上的”。

据天豫薯业负责人介绍 ， 首批

挂牌的企业是从河南省百强企业中

筛选出来的， 财务指标方面只要满

足创业板要求两项指标中的任意一

款即可。 不过， 对创业板来说， 除

了财务指标外， 更看重企业的成长

性、 创新性和可持续发展。 如果从

后者考虑， 不少企业离创业板还有

很大差距。

对于具体什么样的企业可以进入

产权市场挂牌， 有关人士称 “只要够

大、 够规模就可以。” 不过， 其中也不

乏优质公司， 有一些公司表示， 假如

一个月期限过后， 产权交易市场仍不

能交易， 则要考虑去创业板或者中小

板发展了。

侯默默/摄


